

Gotas de tinta

Un diario local dice que desde el 11 de Agosto del año pasado, el Ecuador experimenta una regeneración social y política. Si se hubiera dicho degeneración, en lugar de regeneración, se estaría en lo justo.

Que el General Plaza, visto de lejos es una figura grande, afirma un periodista cubano. Al menos si el telescopio con que se contempla a aquel astro, ha recibido un baño de oro, agregamos nosotros, entonces se le halla demasiado grande.

De cerca cómo lo vería ese habitante de la manigua? Con grandeza neroniana, puede ser!

Pifias de Estadísticas

Anatole France, en una deliciosa página, narró su primer encuentro con los empleados del Censo.

Se acercó un día al ilustre literato un funcionario tímido que recibía en largas hojas de papel las informaciones recogidas por orden del Estado.

Cuando ese comisario preguntó a Anatole France a qué religión pertenecía, el escritor contestó, que no tenía religión.

Ante tal respuesta, el empleado sonrió y replicó: esto no quiere decir nada; y le quedaría muy agradecido si escogiera una de ellas, para regularizar mi estadística.

Para complacerlo, Anatole France declaró que era budhista; lo que, aseguró, no dejaba de ser verdad en aquel momento.

—En tal caso es Ud. budhista?

—Sí, señor, lo soy; confirmé el interpeleado.

Entonces el comisario humedeció la punta de su lápiz, miró alternativamente a la hoja de papel y al adorador de Buddha, con expresión dolorosa, y luego hizo esta observación: —Es que no hay columna para el budhismo.

En la hoja del empadronamiento que el Estado mandara a arreglar con el fin de obtener datos estadísticos, había apenas tres columnas para las religiones. "El Estado, en el decir de Anatole France, sólo re conocía tres formas de divino", las correspondientes a las tres religiones mantenidas por el presupuesto! El budhismo no tenía subvención del Erario; luego, no había columna para él en los papeles del Censo.

Y por eso Anatole, que en ese tiempo era budhista, no pudo cumplir el deber de declarar al Estado a qué religión pertenecía: el mismo Estado había contrariado en lo absoluto el propio propósito de conocer la verdad, de exigir la verdad, en su forma más austera, en su expresión más verídica, la verdad de la Estadística.

Recién habíamos leído la anterior anecdota, cuando de Quito telegrafaron a un colega de la mañana "que pronto aparecerá un informe relacionado con el archivo de la Dirección de Estadística, del que se deducirá que nunca estuvo más atrasada ni peor servida la oficina, que cuando fué director Benvenuto", actualmente redactor principal de El Guante.

No nos cogerá de nuevo lo que se relate en aquel informe, pues en 1902, en las columnas de este mismo diario desmenuzamos un trabajo estadístico hecho en la aludida oficina, que por los errores que contenía hubo de mandarse a rehacer.

Hablando de la Estadística Comercial de Aduana, don Ezequiel Calle, que es director de

ese ramo en Guayaquil, se ha prevalido de la ocasión para condenar la práctica de emplear mujeres en aquella sección.

Como le persiguen los prejuicios al severo y erudito estadístico... "Dios-dice-creó a la mujer para compañera del hogar y madre de sus hijos: la creó para el hogar, para la vida doméstica".

En calidad de lata, puede tener nuestro visto bueno el párrafo trascrito.

Póngase Ud. a enseñarles a estos pensadores misoquinicos en Rusia, en casi todas las administraciones de ferrocarriles, las mujeres llevan la Contabilidad!

Cíteles a matemáticas tan distinguidas como Sofia Kovalevski, Emilia Chatelet, Maria Selvagia Borghini, Mme. Bielschewski y Sofía Germani (quien discutió con Legendre y Augusto Comte sobre problemas matemáticos.)

Padeciendo como padecen aberraciones, estos estadísticos art nouveau, pueden hasta negar las aptitudes de la mujer ecuatoriana!

"Es incompatible-se pregunta un publicista español- el trabajo con la maternidad? No, cuando millones de mujeres crían a sus hijos aniquilando su cuerpo en los penosísimos trabajos de campos y talleres. Y qué otra cosa, sino trabajo, son el arte y la ciencia practicadas?".....

Notas de actualidad

En reemplazo del señor Barros Moreira, el Gobierno del Brasil ha nombrado Ministro en el Ecuador al señor Darío Galvão.

Haciendo el recuento del año pasado, concluye así "El Comercio" de Quito:

Entramos al año 1913, con un Gobierno temeroso de revoluciones; con la opinión pública que no le favorece demasiado; con la resurrección del círculo político conservador que se lo juzgaba muerto y que está dando señales de robusta vitalidad.

Según una antigua profecía, en el año actual Alemania se hará República y le tocará al Emperador ser asesinado.

Los amores de Sucre en Guayaquil

El baile comenzó con el arribo de la familia Gainza, siendo un acontecimiento para el General, la de un leudador sonrioso que le dedicó la divina Pepita. Ceremonioso, Sucre ofreció el brazo a su pareja, colocándola en el sitio de honor de la primera contradanza.

El vencedor ostentaba brillante uniforme y su pecho lucía innumerables medallas.

La contradanza española obliga a figuras complicadas, en una de las cuales Sucre casualmente entretejió sus medallas en los encajes del corpiño de Pepita. Galante, el General desprendió rápido la aguja que sostenía sus condecoraciones y dejándolas colgadas en el encaje de su pareja, dijo:

—Señorita, este incidente augura que mis glorias le pertenecen. —A lo que sin perturbarse la dama Gainza, graciosamente le contestó: —General, procuraré hacirme digna de ellas.

Inmediatamente Sucre entregó la aguja a Pepita. Esta la tomó tranquilamente, sujetándose con su pecho las medallas del prócer.

La galana concurrencia festejó el episodio, prelado del compromiso matrimonial que el caballero Sucre contrajo, al día siguiente, con Pepita Gainza.

—Seré su esposa— le dijo,—si la suerte preservará mi vida en los combates que librará por la libertad de la patria.— le dijo ella las medallas gloriosas en prenda de su amor. Después de disciplinar su ejército, Sucre emprendió el camino de la cordillera para Bababoyo, en busca del terrible Torrealva, a quien bate sangrientamente, para escalar después las áridas laderas del Angas y Guaranda.

HABIENDO sido falsificado é imitado con nombres similares la acreditada marca nuestra de cognac

EL GALLITO

prevenimos á los consumidores se fijen en dicha marca para no dejarse engañar.

Durán & Cia.

Enero 1º de 1913.—No. 1 003—180 v. [AGENTES]

Cassinelli Hnos. y Ca. IMPORTADORES

- Venden constantemente: Sapollín de todas clases, Vermouth Cinzano, Cerveza Llave, Camisolas para gas, Fierro para techo y pared, Naipes para poker, Cartuchos para escopetas de retrocarga, Máquinas de coser, Creolina, Aceite angelito y estrella, Enero 1o de 1913.—1009.—36 v.

que buscan salida, partiendo de un centro común.

Creados en Panamá los Almacenes de Depósitos, las casas comerciales de la plaza y muchas otras del exterior se apresuraron á alquilar uno de los depósitos para llenarlos de mercancías que estarían á la disposición de todos los compradores de las repúblicas Centro y Sur Americanas bañadas por el Pacífico.

Un comerciante de Guayaquil, por ejemplo, encontraría más corto y económico llegar á los almacenes de depósito de Panamá para efectuar sus compras que viajar á los Estados Unidos ó Europeas en busca de los artículos que ha menester para sus negocios, con la inmensa facilidad de encontrar en un solo punto y muy cercano todos los artículos de todas partes del mundo, que para solicitarlos necesita meses de viajes y correspondientes gastos.

En el Congreso Nacional se ha pedido el establecimiento de una Casa-cuadra en la ciudad de Panamá, establecimiento de beneficencia donde se atenderá á los niños que no puedan ser cuidados por sus madres durante el día. Fobres madres! De este modo podrán ir á los talleres á buscarse el sust. nto diario.

—¡Cuatrrol! Así como suena; ¡¡Cuatrrol! Tres más de lo regular, dos más de lo extraordinario; uno más de lo fenomenal; cuatro muchachos nada me nos dió á luz en el Hospital de Santo Tomás una panameña.

Españes que nuestros lectores se acaben de hacer cruces de admiración por este fenómeno de fecundidad, podrán saber á qué noble institución pertenece el padre de ese par de criaturas venidas al mundo en racimos como los bananos: el cuerpo de bomberos de esta institución, que de hoy más ha ganado mayores méritos á la gratitud nacional. Un oficial de ese noble cuerpo, quizá el de menos cuerpo de todos, es el autor de este rebano.

Lo sensible es que haya pasado ya el 25 aniversario de su fundación, pues ahora podría haberse ganado el premio mayor se oficial que es capaz el sólo de formar una compañía.

CABLEGRAMAS

Estados Unidos.—Establéciese un nuevo servicio de paquetes postales que admiten, el envío de víveres, y esta nueva facilidad para el público dió oportunidad para que se mandaran por conducto del correo inmensa cantidad de artículos domésticos para año nuevo.

No obstante del gran entusiasmo y del tiempo que se agotó en la espera de ocurrir grandes tumultos; los sirvientes de Hotel Internacional se declararon en huelga y atacaron al Hotel Astor á pedradas; resultaron muchos vidrios rotos, y del choque con la policía varios muertos y heridos; los ataques están ban en su mayor parte embriagados.

Washington, 3.—El senador Bacon presentó propuesta de reconocer á la república China, se resolvió solicitar del Presidente los antecedentes y datos al respecto.

Se pidió informes á las autoridades de Méjico americanas sobre el nuevo descubrimiento del suero antituberculoso del doctor Friedmann de Berlín, y después de media hora de recesso se leyó la memoria del ex-congresista Mr. Macfryny, Presidente del comité de Marina sobre el Trust de embarcos sobre el Brasil, se dieron los nombres de los monopolizadores y los de los testigos y se abrieron las investigaciones el 7 de Enero.

La Oficina Insular, comunica existit gran agitación en Filipinas

promovida por los comerciantes con el objeto de conseguir la autonomía de las Islas, se dejó pendiente este asunto.

Quedó definitivamente terminado el asunto suscitado por la retención de 92.000 sacos de café del Brasil.

España.—Madrid, 3.—En el domicilio del señor Maura se reunió anoche sus correligionarios señores Azcárate, Sampedro, Marquez, Figueroa, Linares, Sánchez, Guerra y otros. Maura informólos detalladamente de su proyecto de retirarse de la vida pública, y los presentes contestándole que lo secundarían y como consecuencia de este acuerdo ha renunciado los puestos públicos que ocupaban los señores, Maura, padre é hijo, Sánchez, Guerra, Osorio, Aparicio, Quezada, Canalejas y otros muchos. El señor Maura tuvo una larga conferencia con Dato y se ausentó al campo; se cree que con este paso queda disuelto el partido conservador.

El Conde Romanes al imponerse de la resolución de Maura, dijo; el acto de Maura me ha apenado; pero lo espera, demostraba desapego á la vida política, apenas ha intervenido en el parlamento y espero que rectifique su resolución.

El retiro de Maura, causó inmensa emoción, pues á pesar de la continua amenaza nadie la esperaba, la publicación de su carta en "La Epoca" propagose con asombrosa rapidez. El señor Maura fué visitado por varios ex-ministros quienes confirmaron su resolución como inquebrantable.

Se reunió el Consejo de Estado convocado por Romanes con anterioridad.

El señor Moret, alarmado, comunicó la renuncia. Se dice que ante el ayudante del Rey, le comunicó la posibilidad del retiro de Maura al no ser llamado al poder, entonces el Rey le preguntó si era su opinión personal, á lo que contestó el ayudante; con lealtad óbatale decir que es indicación que se me ha rogado hacer, á lo que declaró el Rey pues eso ha debido de darle al Parlamento.

Inglaterra.—Londres, 3.—A consecuencia de la huelga de chauffeurs se calcula que hay 8.000 automóviles sin funcionar.

En la última conferencia los delegados turcos hicieron importantes modificaciones. Consistent en ceder Macedonia, la autonomía á Albania y entregar á Autari; el asunto de Creta será sometido á la conferencia de embajadores sin entrar en negociaciones directas con Grecia, sobre la cuestión fronteriza.

Entre Bulgaria y Turquía se tratará en la próxima sesión, cuando Rehad Pachá resuelva trazar su plan para que las negociaciones sigan su curso, mediante un acuerdo convenido; esta sesión tendrá lugar al mismo tiempo que la de los embajadores. Los resultados de esta última conferencia alejará todo temor de una ruptura y la prensa británica de esta mañana decididamente se muestra optimista y se prevee con seguridad el pronto establecimiento de la paz.

Londres, 3.—El delegado búlgaro Ananoff, entrevistado acerca del optimismo que reina acerca de un cuasi arreglo, manifestó que ciertamente los asuntos habían mejorado bastante; pero no lo suficiente como se imagina el pueblo, debemos tomar en consideración que Turquía desde el principio

